

Estudios sociológicos

ISSN: 0185-4186

ISSN: 2448-6442

El Colegio de México A.C., Centro de Estudios

Sociológicos

Cano Castellanos, Ingreet Juliet Leer el 'desorden'. Cambio agrario, campesinados y el Sembrando Vida Estudios sociológicos, vol. XLII, e2362, 2024, Enero-Diciembre El Colegio de México A.C., Centro de Estudios Sociológicos

DOI: https://doi.org/10.24201/es.2024v42.e2362

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=59877640008



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto



Artículo

Leer el 'desorden'. Cambio agrario, campesinados y el Sembrando Vida

Interpreting "disorder". Agricultural Change, Farm Workers and the Sembrando Vida (Planting Life) Program

Ingreet Juliet Cano Castellanos Centro de Estudios Sociológicos El Colegio de México Ciudad de México, México

La noción de *soberanía alimentaria* señaló la dependencia alimentaria de las poblaciones a las corporaciones y ha impulsado la agroecología y la organización campesina a distintas escalas y contextos.

Resumen: El estudio de las ruralidades contemporáneas tiende a acompañarse de la imagen del campesinado en proceso de desaparecer. Frente a esta tendencia, propongo analizar el panorama actual como el tránsito entre un pasado 'desordenado' a un presente 'desordenado', y cuestionar la inclinación a pensar los campesinados como lo opuesto al capital y al estado. Basada en el trabajo de campo etnográfico en localidades del sureste chiapaneco, adicionalmente evidencio lo que el programa Sembrando



Vida añade a las experiencias rurales. Así entonces, con una perspectiva procesual, reflexiono en torno a clásicas preguntas en los estudios rurales: ¿Quiénes son los campesinos? ¿Asistimos al fin del campesinado en el capitalismo agrario del siglo XXI?

Palabras clave: cambio agrario; campesinados; capitalismo; Sembrando Vida; política pública rural.



Abstract: The study of contemporary ruralities tends to be accompanied by the image of the peasantry on the verge of disappearing. To counteract this trend, I seek to analyze the current panorama as the transition between a 'disordered' past and a 'disordered' present, challenging the inclination to regard peasants as the opposite of capital and the state. Based on ethnographic fieldwork in towns in southeastern Chiapas, I also show what the

Sembrando Vida program contributes to rural experiences. Using a procedural perspective, I reflect on the classic questions in rural studies: Who are peasants? Are we witnessing the end of the peasantry in the agrarian capitalism of the 21st century?

Keywords: agrarian change; peasants; capitalism; Sembrando Vida; rural policy.

a contemporánea interpenetración entre procesos urbanos y rurales, el decreciente rol de la agricultura en las economías de los habitantes rurales y las formas de subordinación, marginación y/o exclusión de poblaciones rurales empobrecidas ha hecho que el análisis del cambio agrario¹ nuevamente se acompañe de la imagen² del campesinado en proceso de desaparecer. Quienes evalúan el panorama actual, suelen leer las ruralidades del siglo XXI como mundos 'desordenados' o trastocados por la irrupción del capitalismo. Sin embargo, esta inclinación limita la comprensión de las cotidianeidades rurales y conduce a concebir el pasado reciente y distante de estas poblaciones como un mundo 'ordenado', autónomo y ajeno a fuerzas y relaciones avasalladoras. Inspirada en Roseberry (1989, p. 58), aguí planteo pensar el presente considerando el cambio agrario como "el tránsito de un pasado desordenado a un presente desordenado". Concretamente analizo las experiencias de cambio agrario entre campesinados del sureste chiapaneco, reconociendo las relaciones capitalistas de su pasado, así como la desigualdad y diversidad

de las transformaciones. Esto incluye también el análisis de lo recientemente generado allí con el Sembrando Vida (SV), en tanto programa del gobierno mexicano que pretende mitigar el desarraigo rural, la precarización laboral y el deterioro ambiental (DOF, 2019).

Inicialmente reflexiono sobre lo que considero un retorno de la llamada *cuestión agraria* para explicar en qué sentido es posible seguir hablando de campesinados, e invito a examinar cuidadosamente el carácter del pasado y el presente de los actores rurales, el contenido de sus dilemas o los límites y alcances de sus márgenes de maniobra. Complemento la reflexión teórica al retomar los aportes de la antropología al estudio de las políticas públicas (Li, 2007; Mosse, 2005; Agudo, 2015). De modo que observo al sv en el contexto de programas de transferencias condicionadas de las tres últimas décadas, a la luz del debate público que genera y a través de las prácticas organizativas que se despliegan localmente.

Cambio agrario en la transición de siglos xx y xxı

Los estudiosos de las ruralidades reconocen como aspectos claves del cambio agrario contemporáneo los tratados de libre comercio, la financiarización de las *commodities* agrícolas, el dominio de corporaciones transnacionales, la expansión de fronteras tecnológicas y físicas, así como el condicionamiento de productores y consumidores (Bernstein, 2010; Weis, 2007). Frente a este panorama, desde los años de 1990 surgieron varios enfoques analíticos. El enfoque de la *nueva ruralidad* atendió los cambios en la relación campo-ciudad, las políticas de

¹ Empleo esta noción en el sentido que se maneja en el contexto anglosajón, en el cual lo agrario no sólo se remite al acceso y propiedad de la tierra, sino a los cambios en la diversidad de procesos económicos, políticos y culturales relacionados con el trabajo de la tierra y el aprovechamiento de los entornos biofísicos.

² Con imagen me refiero a las formas como son representados sujetos (campesinos), lugares (el campo) y prácticas (trabajar la tierra), en contextos de producción cultural específicos (academia, gobierno, ciudades, redes y medios de comunicación), así como al empleo de talas imágenes, incluyendo los usos que hacen de ellas los propios sujetos de representación.

desarrollo rural y la pluriactividad y multifuncionalidad de los hogares rurales (Kay, 2008). También se acuñó el término desagrarización para enfocar el desplazamiento de la agricultura y el mayor peso de las actividades asalariadas (Carton de Grammont, 2009). La noción de soberanía alimentaria señaló la dependencia alimentaria de las poblaciones a las corporaciones y ha impulsado la agroecología y la organización campesina a distintas escalas y contextos (Altieri, & Nicholls, 2008). Quienes han investigado la agricultura corporativa y los llamados 'gobiernos progresistas', han hablado de acaparamiento de tierra y despojo (Borras et al., 2012), así como de agronegocios (Vergara-Camus, & Kay, 2017). Recientemente se ha acuñado el concepto agroextractivismo, considerando las tendencias corporativas en torno a 'cultivos flexibles' y la marginalización socioambiental (Mckay, Alonso, & Ezquerro, 2021).

Entre los enfoques resaltados, las preguntas ¿quiénes son los campesinos? y ¿asistimos al fin del campesinado en el capitalismo agrario del siglo XXI?, aun cuando aparecen sugeridas, nos remontan a los debates de la cuestión agraria de los años de 1960 y 1970 (Hewitt, 1988; Roseberry, 1993). Concretamente, cuando hay quienes consideran la "desaparición" del campesinado como consecuencia de la ampliación del capitalismo agrario, mientras que otros enfatizan la resistencia y persistencia en los modos de vida campesinos frente al avance capitalista. En este sentido y, guardadas las proporciones, la escisión entre descampesinistas y campesinistas sigue presente en los estudios rurales contemporáneos (Akram-Lodhi, & Kay, 2009). De hecho, como sucedía en años pasados, esta disyuntiva sigue develando las respectivas influencias del análisis de clases de Lenin, así como de la noción diferenciación demográfica de Chayanov (Bernstein, 2009).

Por ejemplo, el propio Bernstein ha manifestado que "no hay 'campesinos' en el mundo de la contemporánea globalización capitalista" (2014, p. 1044) y plantea que la cuestión agraria actualmente corresponde al acceso a trabajo (2004), por lo que invita a considerar a los actores rurales como particulares componentes de 'classes of labour' (2014, p. 1044). Por otra parte, Devine, Ojeda y Yie invitan a pensar al campesino como "un sujeto en permanente tensión con el capital, porque encarna moralidades, ontologías o relaciones sociales diferentes

(e incluso opuestas) a las que posibilitan su reproducción" (2020, p. 11). Las reflexiones del primero son valiosas por su realismo y porque ayudan a visualizar las tendencias generales de nuestra época, aquellas de las autoras son interesantes porque apuntan a la reactivación discursiva de la categoría campesino en distintas arenas de discusión. Sin embargo, estas posturas siguen esencializando el carácter campesino de la vida rural. Bernstein ha supeditado lo campesino al trabajo de la tierra (farming), sin considerar la dinamicidad de los condicionamientos y las trayectorias materiales, políticas y culturales de los actores rurales. Por otra parte, pensar lo campesino esencialmente en tensión con el capital, puede llevar a ignorar los consentimientos y acomodamientos que también han caracterizado los mundos rurales, así como a obviar que la resistencia no es una cuestión de elección, dado el carácter de las contradicciones y dilemas vividos por muchos campesinados (Li, 2009a; Bernstein, 2014).

Es posible trascender la disyuntiva legada por campesinistas y descampesinistas, al poner en cuestión la idea de una oposición entre los campesinos y el capital. Como planteó Roseberry, se trata de pensarlos como "producto de los mismos movimientos históricos que crearon las condiciones para el capitalismo y el surgimiento del proletariado" (1989, p. 209). Sin desconocer el valor del concepto acumulación primitiva, es preciso hacer un análisis histórico-cultural que permita abordar los campesinados "como productos diferenciados de un proceso histórico mundial unificado, pero de desarrollo desigual" (1989, p. 215). En lo que sigue, esto significa comprender la heterogeneidad procesual y espacial observada entre los actores rurales del sureste chiapaneco, y considerar sus trayectorias históricas, los dilemas que enfrentan y el emprendimiento o no de acciones colectivas como parte de específicos campos de poder.

Campesinados en la neoliberalización de la política pública rural

Siguiendo con la definición heurística de los campesinados, ahora complemento el análisis del cambio agrario contemporáneo, y cuestiono también la oposición campesinos/estado. Para ello, me enfoco en la política pública, entendida simultáneamente como técnica de gobierno para la "correcta disposición" de la relación entre las poblaciones y sus atributos e infortunios (Li, 2007; Foucault, 2006), pero también como proceso contencioso en diferentes planos cognitivos y en distintos ámbitos comunicativos e interaccionales (Mosse, 2005; Agudo, 2015).

Actualmente, los estudiosos de las ruralidades también se preguntan por el rol del estado, pero ahora al interrogarse por su carácter neoliberal. Al respecto, prevalece la idea de que nos encontramos en un límite de absorción de crecientes niveles de población 'libre', al ser la pobreza rural una de sus principales consecuencias (Watts, 2009). Para algunos, en los países del 'Sur global', las pautas ideológicas que fundan el neoliberalismo responden a la crisis del estado desarrollista y la transición de un régimen internacional de 'desarrollo amigable' a uno de 'capitalismo amigable' (Silver, & Arrighi, 2000). Aunque ésta es una perspectiva general válida, es fundamental comprender sus expresiones históricas y geográficas. Así entonces, considero adecuado pensar el reciente despliegue de políticas rurales como uno de los diversos procesos de neoliberalización³ (Castree, 2008) sucedidos en Latinoamérica, a medida que el gobierno de mayorías rurales empobrecidas se ha subordinado a las políticas de abastecimiento alimentario corporativo y de agroexportación (Rubio, 2014). En este sentido, la especificidad de las ruralidades contemporáneas debe mucho a una mayor especialización en la política pública y a una fragmentación de los roles asignados a las poblaciones, en ámbitos ya no restringidos a la tierra y el trabajo de ésta.

En este contexto es prominente el despliegue de programas de atención de la pobreza rural y ambientales. Los primeros están dirigidos a modelar la "correcta disposición" entre los hogares rurales y sus ámbitos de reproducción biológica y social (Agudo, 2015),

mientras que los segundos tratan de ajustar las relaciones entre las 'comunidades rurales' y los entornos biofísicos (Cano, 2018a). Estas tendencias han llevado a afirmar que la neoliberalización de la política pública rural inserta a los campesinados en un proceso de despolitización, puesto que el conocimiento experto transforma en problemas técnicos, dinámicas como la mercantilización de la subsistencia, la ocupación de tierras marginales, la fragmentación y venta de ésta, el desempleo rural o el crecimiento demográfico. Es decir que, en vez de considerar estas dinámicas en su conexión con procesos de acumulación de capital, se las desconecta mediante la reformulación de los problemas rurales, en otros términos. Por ejemplo, al hablar de la "voluntad de mejorar" (Li, 2007) de mujeres, jóvenes y organizaciones comunitarias dentro de proyectos 'empoderados y sustentables' (Agudo, 2010; Cano, 2018a), o al considerar sólo positivamente las transferencias condicionadas de dinero o la certificación de derechos agrarios, ambientales o humanos (Nuijten, 2003; Cano, 2016).

Éste es el efecto general de las políticas públicas, pero coincido con Li, en que es preciso cuidar las explicaciones simplificadas que ven los problemas rurales como una "estrategia del capital global" (2009b, p. 80). Aunque no se puede desconocer que la atención de la pobreza rural complementa subordinadamente la expansión y acumulación de capital, tampoco se trata de asumir irreflexivamente las "imágenes apocalípticas de la humanidad desechable" (Watts, 2009, p. 283). Por ello, es necesario trascender las miradas normativas que se preguntan restrictivamente por la adecuada o inadecuada formulación e implementación de las políticas públicas (Mosse, 2005). Asimismo, resulta fundamental analizar la relación entre los ejercicios gubernamentales, las expresiones contemporáneas del capitalismo agrario y las experiencias de los campesinados frente a ambas fuerzas. Así, considero clave la sugerencia de Li (2009b) de prestar más atención a las desconexiones, contradicciones y contingencias entre las políticas rurales y los proyectos capitalistas.

Li retoma las reflexiones de Foucault acerca del poder para "hacer vivir, dejar morir", en tanto tecnología "destinada a la multiplicidad de los hombres... [en cuanto] masa global, afectada por procesos de conjunto que

³ La relación de las políticas de los últimos 40 años con las ideas neoliberales se evidencia concretamente en los esquemas de transferencias condicionadas, aunque se entiende que, en aspectos como los discursos de participación y desarrollo, hay una continuidad con las políticas rurales adoptadas aproximadamente desde mediados del siglo xx.

son propios de la vida, como el nacimiento, la muerte, la producción, la enfermedad... [es decir] una biopolítica de la especie humana" (Foucault, 2002, p. 220) que caracteriza al estado moderno. Con base en lo anterior, Li nos invita a entender "cuándo o cómo este tipo de orientación [gubernamental] es activada" (2009b, p. 66). En ese sentido, si se trata de entender ejercicios gubernamentales que se presentan como esfuerzos para 'proteger' ciertos sectores de población, se abren nuevas preguntas: ¿Cuáles son las fuerzas que posibilitan este tipo de coyunturas? ¿De qué imágenes y argumentos se constituyen y cómo se movilizan dichas fuerzas? Y, por supuesto, ¿cuáles son las características de los ensambles gubernamentales que resultan, con qué efectos y contradicciones? Considerando lo anterior, a continuación abordo el SV, al ser un programa gubernamental orientado a la población rural empobrecida, a través de su involucramiento en acciones de bienestar social y cuidado ambiental. Analizarlo es relevante en tanto impregna las experiencias de cambio agrario en el sureste chiapaneco, el cual histórica, cultural y políticamente se ha asociado con la imagen de la persistencia campesina. Aunque se aclama 'antineoliberal', el sv se suma a las neoliberalizadas políticas de desarrollo y de apropiación de los entornos biofísicos (Cano, 2021a).

Un ejercicio gubernamental para "hacer vivir"

...El proyecto pone entonces la muestra de lo que debería ser toda una política de estado, construir una modernidad alternativa antineoliberal... Creo sinceramente que el nuevo gobierno surgido de la decisión cauta y bien intencionada de más de 30 millones de mexicanos se irá perfilando conforme pase el tiempo... se trataría de diseñar integralmente una política que... garantice los elementos vitales: aire, agua, energía, alimentos, materias primas y un hábitat seguro y digno. Nadie en su sano juicio puede estar en contra de una política por la vida, de una biopolítica, de una ecopolítica... Con este proyecto que hoy se anuncia, se inaugura una vertiente novedosa que puede situar al país

a la vanguardia de las naciones. Sembrar Vida es hacer historia con la naturaleza...

Víctor Toledo, 8 de octubre 2018, [33:39-35:44 min]

Disponible en https://www.youtube.com/ watch?v=NLjTw8b6kro

Con estas palabras Toledo cerró su intervención en la primera presentación pública del sv. La referencia a los "más de 30 millones de mexicanos" que eligieron el gobierno actual hace alusión al tipo de fuerzas sociales que pueden ser movilizadas en específicos momentos para "hacer vivir" ciertos sectores de población. No obstante, el despliegue del sv se produce en un campo de lucha en torno a lo que debe ser la "correcta disposición" de ruralidades humanamente precarias y ecológicamente diversas, y acerca de cómo debe invertir el estado en ello. Aquí no es mi objetivo hacer una etnografía del programa, sino referirme a sus condiciones de posibilidad y los cuestionamientos que lo rodean en el ámbito gubernamental y en el debate público4 donde se reactualizan y circulan distintas imágenes del campo y los campesinos.

En este sentido, es preciso abordar la relación histórica⁵ del sv con los programas Apoyos Directos al Campo (Procampo), Oportunidades⁶ y Pago por Servicios Ambientales (PSA), desplegados desde los sectores productivo, social y ambiental, respectivamente. Desde

⁴ Empleo la noción de público en un sentido semejante al usado por las investigaciones en lingüística-antropológica, prestando atención al espacio social donde circulan imágenes que conforman discursos. Baso la reflexión en la revisión de más de 300 notas de prensa en medios digitales a escala nacional desde abril 2021 a abril 2022, así como en contenidos que incluyen alocuciones de actores de gran influencia en el campo ambiental.

⁵ Por la finalidad del artículo, forzosamente el análisis de la relación histórica entre este programa y los que le preceden es puntual, no obstante, un estudio en este sentido, indudablemente podría evidenciar mejor las tensiones experimentadas por los actores estatales a la hora de demostrar el carácter no neoliberal del sv.

⁶ Este programa fue antecedido por el Progresa (1996-2002) y precedido por el Prospera (2012-2018), siguiendo una línea de intervención semejante. Para evitar la saturación de nombres hablo del Oportunidades aludiendo a estos tres programas.

su inicio en 1994, el Procampo pretendió amortiguar en los productores rurales de todo el país los efectos de la apertura comercial derivada del TLCAN (Winters, & Davis, 2009), mediante transferencias condicionadas para trabajar anualmente dos ciclos agrícolas en superficies de 5 y hasta 10 has. El Oportunidades (2002-2012) se distinguió porque las transferencias estuvieron condicionadas, no a un título agrario, sino a la corresponsabilidad de las mujeres, en la atención de la educación, la salud y la alimentación entre familias en situación de pobreza (Agudo, 2010). En el PSA (2003-presente), las transferencias están condicionadas a los derechos de propiedad sobre superficies forestales superiores a las 250 has, con el fin de mitigar la deforestación (Carabias, De la Maza, & Cadena, 2015).

Frente a estos tres programas, el SV se presenta como una política que se contrapone, al proponerse atender sus equívocos. Plantea enfrentar pobreza, degradación ambiental, insuficiencia alimentaria y migración rural, señaladas como consecuencias de las políticas neoliberales (Secretaría de Bienestar, 2020). Argumenta su idoneidad porque no separa, sino que ensambla las finalidades de protección social y ecológica dentro de una perspectiva de desarrollo rural integral (DOF, 2019). Con este tenor, el actual gobierno concluyó la última versión del Oportunidades y, aunque no cerró el PSA, optó por alojar el SV en el sector social y no en el ambiental. En este movimiento, adicionalmente, al sector productivo le fue desprendido el 'sujeto agrario' en situación de pobreza, histórico bastión electoral en regiones de altos y muy altos niveles de marginación.

Por esta reconfiguración gubernamental, el sv ha estado rodeado de cuestionamientos que pueden entenderse haciendo referencia a cómo éste plantea alcanzar metas sociales y ambientales. El programa promueve el cultivo de la tierra con una perspectiva agroforestal, con el objetivo de transitar a un contexto de autosuficiencia, en el entendido de que gran parte de la población rural se encuentra en una situación de dependencia alimentaria. También con la finalidad de establecer plantíos frutales, maderables y/o agroindustriales que incrementen coberturas arbóreas, ingresos monetarios y empleo rural, al considerar la pobreza rural y la migración, consecuencias de la deforestación y sobreexplotación de los entornos. Bajo esta lógica se define a propietarios

o poseedores de parcelas de 2.5 has en localidades rurales de ingresos inferiores a la línea de bienestar como los beneficiarios de transferencias por un valor de 5 mil pesos mensuales, bajo los condicionamientos de ahorrar 5% de esta cantidad, cumplir con planes de trabajo y participar en Comunidades de Aprendizaje Campesino (CAC).

Como el sv condensa aspectos de organización productiva, social y ambiental, su operacionalización es provocadora porque ha afectado los presupuestos de las "dependencias" ambiental y productiva. La concentración presupuestal, suscita cuestionamientos y denuncias de los partidos de oposición, gremios, entre otros (Coparmex, 2021; Ferro; 2021). Los cuestionamientos también provienen de ONG ambientales (World Resources Institute, 2021; Centro Interdisciplinario de Biodiversidad y Ambient, 2018) que manifiestan inquietudes sobre el manejo y gestión de las parcelas agroforestales, aunque es la alusión a riesgos de deforestación la que más reverbera en el debate público (Sanders, 2021; López, 2022). Un tercer frente de cuestionamientos procede de organizaciones como La Vía Campesina porque se considera que el SV desvirtúa y copta la lucha, al retomar las reivindicaciones sobre la agroecología, la soberanía alimentaria y el potencial político-cultural de los campesinados, pero sin confrontar el modelo agroalimentario capitalista (Vía Campesina, 2021). Entonces, el debate público expone lo que está en juego: el presupuesto para gobernar las ruralidades, la perspectiva técnica para modelar la relación entre poblaciones y entornos, o bien la legitimidad de la lucha frente al capital y el estado.

Además, las controversias reactualizan y ponen a circular distintas imágenes del campo y los campesinos. Hay quienes se preocupan por señalar que el campo no sólo se integra por poblaciones empobrecidas (*Diario Presente*, 2021), mientras que otros denuncian la reducción de las "ayudas" para las ruralidades desagrarizadas (Hernández, 2021). Algunos argumentan la necesidad de una 'adecuada' intervención gubernamental, y reproducen la imagen de la sobreexplotación de los recursos, por causas directa o indirectamente relacionadas con los modos de vida campesinos (Carabias, 2021), mientras que otros reproducen la imagen de los campesinos como lo opuesto al capital y al estado (Vía Campesina, 2021).

Este panorama de los cuestionamientos al SV, aunque no es exhaustivo,7 da una idea de las luchas en torno a cómo atender a los campesinados en situación de pobreza. También ayuda a advertir que la complejidad condensada en la marginación rural no es precisamente el resultado de un plan rector, sino un proceso donde distintas políticas públicas se superponen y donde confluyen en tensión redes de expertos, burocracias, actores político-electorales y corporativos. El seguimiento de las controversias además permite identificar a quienes valoran el sy como una muestra más del paternalismo y populismo de un estado anclado en el neoliberalismo; a aquellos que lo consideran una acción bienintencionada, pero con grandes imprecisiones en materia gubernamental, y a los que ven en él una forma de institucionalización, cooptación y disciplinamiento de los llamados saberes y las ontologías campesinas e indígenas.

No obstante, una manera distinta de entender este ejercicio gubernamental supone, como sugiere Li, acercarse a los específicos ensambles sociales, políticos y culturales a través de los cuales el SV adquiere materialidad en lugares y cotidianeidades específicas. Desde esta perspectiva descriptiva, lo que interesa de estos ensambles no es determinar su idoneidad o si son simulados, sino el modo en que pueden "fragmentar y reensamblar" (Li, 2009b, p. 80). Es decir, cómo detonan dinámicas que suelen ser inesperadas o no calculadas y cómo suman nuevas aristas a las contradictorias realidades rurales, haciendo de las aspiraciones gubernamentales algo frágil, inacabado y sujeto a contingencias. Es, entonces, con esta perspectiva que abordaré la experiencia frente al cambio agrario y al SV entre algunas agrupaciones del sureste chiapaneco.

Campesinados y Sembrando Vida en tierras de selva y de frontera

Hacia finales de 2018, San Isidro, Nuevo Orizaba y Nuevo Veracruz,⁸ en el sureste de la Lacandona, se incorporaron al SV. En el primer caso hay 104 beneficiarios entre una población de 814 personas; en el segundo, 130 de 1383 habitantes, y, en el tercero, 145 entre 941 residentes. La relevancia de los casos radica en que coinciden con contrastantes imágenes acerca de los campesinados. San Isidro, en la zona centro, es reconocido regionalmente como 'comunidad indígena', así que se asocia con una economía de subsistencia, a la que se suma la imagen de 'nativos ecológicos' por la cobertura de selva que allí se conserva. Ambos aspectos podrían dar la idea de que sus pobladores forman un campesinado con un 'presente ordenado', es decir, no trastocado por la expansión capitalista contemporánea y ajeno al escenario de una inminente desaparición de las formas de vida campesinas. Por otra parte, Veracruz y Orizaba, en la zona fronteriza sur, son reconocidos regionalmente por hacer parte de la 'gente mestiza' y por haber acogido ampliamente el monocultivo de la palma de aceite, lo cual se suma a la imagen de 'colonos negociantes', debido al tránsito informal de mercancías que allí se da, al colindar con Guatemala. Estos aspectos podrían dar la idea de que se trata de poblaciones cuyo carácter campesino ha sido fuertemente trastocado por la expansión capitalista y donde 'factores externos' como la monetarización y la dependencia agroindustrial producen un 'presente desordenado'.

Si asociamos estas dos imágenes contrastantes con la lógica argumentativa del SV, podría pensarse que en San Isidro el programa fortalecería la autosuficiencia alimentaria, ampliaría las coberturas forestales y construiría la "modernidad alternativa antineoliberal" sugerida por Toledo. En Orizaba y Veracruz, hipotéticamente, el SV

⁷ Las notas de prensa sobre el sv también están dominadas por temas como la corrupción y el uso electoral del programa, aunque su análisis excede los límites del artículo.

⁸ Mi acercamiento a la población de San Isidro se produjo por primera vez en 2007 (Cano, 2018b), mientras que inicié el trabajo de campo en Nuevo Veracruz y Orizaba en 2019 (Cano, 2021a y b). El análisis que presento aquí se basa en las temporadas de trabajo etnográfico que he realizado allí, incluido el periodo de julio a agosto de 2021. Para facilitar la lectura, en adelante hablo de Orizaba y Veracruz, tal y como se nombra a estas localidades regionalmente.

se contrapondría a las economías de plantación y daría mayores posibilidades a la autosuficiencia alimentaria y a la recuperación de la sustentabilidad ambiental y campesina. Ahora bien, si se toman en cuenta los recelos que despierta el sv, al respecto de San Isidro podría surgir la duda de si se trastocará su 'presente ordenado', si se lo involucrará en dinámicas paternalistas o si pondrá en riesgo la selva conservada. Al respecto de Orizaba y Veracruz, las dudas apuntarían a si el sv desincentivará las plantaciones agroindustriales o si profundizará más la expansión y sujeción capitalista.

No obstante, si dejamos de lado estas imágenes, podemos prestar atención al 'desorden', es decir, a las contradicciones y desigualdades que han atravesado las relaciones de estas poblaciones con el capital y el estado, tanto en su pasado, como en su presente. Así, también es posible abandonar las imágenes que proyectan a los campesinos fundamentalmente en una posición de resistencia o exclusivamente en una travectoria de proletarización o despojo. Con esta perspectiva, a continuación, retomo momentos claves de las historias locales hasta antes del SV y evidencio particularidades de sus experiencias frente al cambio agrario contemporáneo. Posteriormente, abordo algunas mediaciones campesinas que se dan con la entrada en escena del SV, y reflexiono sobre los frágiles ensambles socioambientales y sociopolíticos que allí toman cuerpo.

Del pasado al presente 'desordenados'

Aunque podría asociarse a la población de San Isidro con la imagen de 'comunidad indígena', ésta no es una agrupación monoétnica, como tampoco lo fue antes de su llegada a la región en 1979. Entre 1940 y 1978, sus fundadores eran peones "acasillados" en el nororiente de Chiapas e hicieron parte de los actores rurales que soportaron la producción de café enviado al extranjero. En este sentido, su plurietnicidad remite a ese pasado en el que las fincas capturaron tres o cuatro generaciones de tseltales, choles y tsotsiles que se emparentaron y se hicieron políglotas bajo el dominio de sus patrones. Ellas y ellos experimentaron el cambio de su condición

"acasillada" a campesina, como el paso de una vida de explotación a una vida en libertad. Sus primeros años en la selva podrían dar la idea de un momento de fuga o 'refugio' de las relaciones capitalistas; sin embargo, en la práctica hicieron parte de la expansión capitalista que propició el estado mexicano al destinar el sureste de la Lacandona a la ampliación de la frontera agrícola (Cano, 2021a). Este proceso se internalizó en las tierras apropiadas a partir de 1994, a medida que llegaron otros colonos indígenas que dieron cuerpo a economías domésticas orientadas a circuitos comerciales de maderas preciosas y de ganadería vacuna (Cano, 2018b).

Hacia 2005, en la mayoría de las familias primaban prácticas de subsistencia, el jornaleo regional y la salida prolongada de parte de los jóvenes, mientras que una minoría de familias tenían dinámicas económicas en torno a la ganadería. La organización colectiva expresaba discontinuidad y fragmentación, lo cual propiciaba la venta de tierras a habitantes de localidades vecinas. Esto, a su vez, dejaba en evidencia una preferencia generalizada por la obtención de ingresos monetarios para resolver necesidades básicas, pero también suntuarias, lo que coincidió con la llegada de transferencias condicionadas del Procampo (1995), el Oportunidades (2002) y el PSA (2010). Así entonces, el cambio agrario contemporáneo se ha vivido como un periodo de circulación monetaria que activó el consumo de mercancías, pero también la ampliación de las actividades agropecuarias, entre familias indígenas diferenciadas socioeconómicamente entre sí.

Sin embargo, al prestar atención a las diferencias históricas entre la población, la desigualdad en las experiencias se pone en relieve y revela realidades contraintuitivas. Por ejemplo, entre los hijos de los "exacasillados" varios venden su fuerza de trabajo para sobrevivir, mientras que entre los hijos de padres campesinos muchos forjan economías agropecuarias orientadas al mercado. Por otra parte, entre las mujeres de más de 40 años destaca la posición de una minoría caracterizada por haber quebrantado la dominación masculina y ser las administradoras del patrimonio agrario de economías familiares entre campo y ciudad; mientras que, entre las jóvenes menores de 25 años, hay una minoría que retornó a la localidad, aunque no necesariamente a vivir de la tierra. De esta ejemplificación resulta interesante

cómo el contraste en las trayectorias masculinas hace difícil hablar de 'una' identidad campesina o 'una' identidad indígena. Las trayectorias femeninas seleccionadas, por otra parte, son claves para interrogarse acerca de la dificultad para generalizar acerca de la incidencia de la condición de género en las experiencias frente al cambio agrario, más aún, cuando los cambios en las relaciones de género no pueden asociarse automáticamente a diferencias generacionales o al paso por contextos urbanos.

Ahora bien, aunque las poblaciones de Veracruz y Orizaba podrían asociarse a la imagen de 'mestizos negociantes', no se trata de agrupaciones ajenas a lo campesino. Entre los palmicultores hay micro (1-4 has), pequeños (5-9 has), medianos (10-20 has) y productores especializados (30-50 has) (Cano, 2021a). Buena parte de ellos no son los fundadores de estas localidades, aunque proceden del norte, noreste y costa de Chiapas, entre quienes se encuentran varias familias choles y tseltales. En su mayoría, arribaron a la fronteriza sur a partir de 1994 y accedieron a sus tierras mediante compra, mientras que quienes llegaron desde 2009, lo hicieron específicamente en el contexto del anclaje de la palma de aceite en la región. Aunque la heterogeneidad es significativa, la minoría de los fundadores, llegados en 1983, así como los no fundadores, tienen en común un pasado pluriactivo que abarca hasta tres generaciones, antes de su asentamiento en tierras de selva. Éste suele incluir experiencias campesinas y obreras (rurales y urbanas), a las que se puede sumar la migración (rural y urbana) a Estados Unidos. Si bien se trata de una historia de intensa movilidad, para estas agrupaciones el mundo rural ha sido una base y un ámbito de proyección, mientras que la experiencia jornalera u obrera es considerada temporal.

Así, su instalación en la *fronteriza sur* respondió al interés de hacerse de un pedazo de tierra, de acceder a más tierras o de obtenerlas a un menor precio. Si la subsistencia fue obligada en un principio, la articulación con mercados rentables ha sido una búsqueda constante: en los años de 1980 con la venta de madera y el cultivo de chile; en los de 1990 con las plantaciones de hule y la ganadería, y desde 2005 con la palma de aceite (Cano, 2021a). En este proceso, la venta de tierras y la migración internacional han sido las vías privilegiadas para salir definitiva o temporalmente de la zona. A este escenario también se sumaron las transferencias condicionadas

del Procampo (1995), el Oportunidades (2002) y, más recientemente, del PSA (2011 y 2015), las cuales han sido valoradas como "ayudas". No obstante, según el nivel de crecimiento económico buscado, éstas pueden ser consideradas fundamentales, buenas o, sencillamente, insuficientes.

Ahora bien, para comprender mejor sus experiencias frente al cambio agrario contemporáneo, me refiero a su relación con la palma de aceite. En un sentido llano, puede decirse que el acceso gratuito a las plantas, en el marco del financiamiento obtenido del gobierno de Chiapas, sumado a su arraigada orientación a cultivos comerciales contribuyeron a su amplia acogida. No obstante, esto no ha redundado en un escenario de proletarización ni despojo corporativo, a pesar de ser ésta la tendencia del lado este de la frontera con Guatemala (Cano, 2021b). De modo que, en un sentido profundo, allí se ha configurado una relación de poder que se asemeja más a un acoplamiento, que a una dominación de tipo enclave (Cano, 2021a). A continuación, hago referencia general a cómo se produce esto y a la heterogeneidad en las experiencias.

La mayoría de los productores en estos asentamientos cuentan con palmares de 5 a 20 has y tienen la misma estrategia frente al monocultivo. Complementan en sus economías las plantaciones de palma, con las de hule, y combinan el trabajo familiar y el contratado temporalmente.9 Así, se distribuyen inversiones y trabajo en distintos frentes, se garantizan ingresos todo el año y se amortiguan pérdidas por malos precios, mal tiempo o falta de cortadores. Este proceder también alude a una capacidad limitada de capital y a una mayor cantidad de necesidades básicas y suntuarias. Esto los diferencia con la minoría de productores especializados, quienes, en su estrategia, quedan sujetos a la disponibilidad de mano de obra contratable; mientras que la diferencia con los microproductores radica en que éstos son hogares precariamente pluriactivos que combinan la agricultura, el jornaleo y oficios no agrícolas (Cano, 2021a). Aunque el acoplamiento es heterogéneo, es importante el peso

⁹ Aunque no me es posible profundizar en este aspecto, preciso que parte de la mano de obra empleada en la zona procede de Guatemala y que ésta es mayormente utilizada en las plantaciones de hule.

ejercido por las mayorías de medianos y pequeños productores en cada localidad, cuyas dinámicas son un freno a la proletarización y a la expansión corporativa, como explico sintéticamente a continuación.

La estrategia de complementación de actividades productivas redunda en la tendencia a "trabajar a lo que la palma dé", es decir, incurriendo mínimamente en gastos como fertilizantes o mano de obra. Así, con un precio estable (1500 pesos/tonelada), el cultivo favorece a hogares en situación precaria, mantiene a pequeños y medianos productores y evita la migración laboral. No obstante, esta tendencia entra en tensión con la de aquellos que buscan dejar la sobrevivencia, es decir, con los especializados y algunos productores medianos que procuran hacer eficiente la actividad, productiva y comercialmente. De modo que, en la relación de fuerzas de estas dos posturas, los especializados encuentran límites a sus expectativas de expansión, mientras que las mayorías con su forma económica de trabajar la palma ponen límites a las presiones de productividad y calidad exigidas por las empresas privadas que acaparan su producción y se instalaron en la región en el 2016 (Cano, 2021a).

Teniendo en cuenta la complejidad y los contrastes de las experiencias frente al cambio agrario en San Isidro, Veracruz y Orizaba, es claro que la historia de las relaciones capitalistas en todos los casos es larga y que la expresión de la desagrarización, la semiproletarización o la proletarización es desigual, no sigue necesariamente un único sentido y revela cambios contraintuitivos. Sin embargo, dicha historia heterogénea, 'desordenada', en la que estos campesinados se encuentran en una relación de desventaja, no indica la falta de movilización de intereses, ni de expresiones de protesta. No obstante, considero que esto último tampoco corresponde a una relación de oposición con el capital y el estado.

Retomo dos expresiones de acción colectiva recientes entre estas poblaciones para ejemplificar puntualmente lo que considero como la reconfiguración de procesos relacionales. En el caso de Orizaba y Veracruz hablo de su participación en el bloqueo que hicieron en junio de 2019 gran parte de los palmicultores de la región a las empresas procesadoras, debido a la caída del precio de la fruta (1 100 pesos/ton) (Pérez, 2019). En el caso de

San Isidro hablo de la participación de algunos creyentes católicos en las peregrinaciones animadas por los representantes de la Iglesia Católica en la región, en contra de dichas empresas, al argumentar afectaciones ambientales, siendo la última en febrero del 2022 (Swissinfo, 2022). Por restricciones de espacio no me es posible ampliar la descripción, aunque puedo decir que, en la cotidianeidad, estas localidades no tienen relaciones directas, y que palmicultores y católicos no necesariamente se conocen. Por tanto, su participación en estas acciones colectivas no entraña conflictos intercomunitarios, pero sí revela su inserción, por vías y redes sociales distintas, en el inter-escalar campo de poder donde se confronta la hegemonía del régimen agroalimentario neoliberal.

Al retomar estos procesos también quiero referirme a la apropiación de dos imágenes de lo campesino por parte de estas poblaciones, ya que dan una idea de las paradojas que entrañan su inserción en este campo de poder. Por un lado, está la imagen del 'nativo ecológico' en una relación esencial con 'la madre tierra'; por otro, se encuentra la imagen del 'campesino colono' que "sale adelante" a pesar de las adversidades de la frontera y el "abandono gubernamental". Para las y los católicos de San Isidro, la primera imagen contribuye a valorar negativamente el cultivo de la palma de aceite y a ver al capitalismo como algo ajeno y externo, sin que hombres o mujeres adviertan una contradicción con su pasado y presente de relaciones capitalistas. Para los palmicultores de Orizaba y Veracruz, la segunda imagen permite el reconocimiento colectivo de la dominación ejercida por el sistema productivo de la palma y favorece una cohesión entre productores especializados, medianos y precariamente pluriactivos. Sin embargo, al calor de las diferenciadas aspiraciones capitalistas, este sentir campesino tiende a ser frágil y temporal.

Mediaciones campesinas en el Sembrando Vida

Con base en la anterior lectura del pasado y el presente de estos campesinados, así como de la identificación puntual de dos acciones colectivas frente a las relaciones capitalistas, ahora concentro la atención en lo que para ellos ha implicado el despliegue del sv. Así entonces, al hablar de mediación, me interesa resaltar el carácter relacional y no oposicional de sus interacciones con el estado.

Una básica mediación que hace posible la concreción del SV es aquella que se produce a medida que los hogares hacen distintos ajustes para corresponder con el sujeto beneficiario que estipulan los lineamientos del programa y a medida que los equipos técnicos¹º ajustan las disposiciones generales a las particularidades locales y regionales. Como se verá a continuación, por el tipo de programa que es el sV, es la condición agraria la que pauta principalmente la inclusión y la exclusión. Sin embargo, son la disponibilidad de mano de obra y de capital las que influyen en la decisión de incorporación al programa.

Cabe precisar que el número de beneficiarios en estas localidades fue definido por los equipos técnicos del programa, donde prima la idea de incorporar como mínimo 100 "sembradores" por localidad, pero también se incentiva la inscripción de mujeres y jóvenes. Esta cantidad corresponde a poco más de 10% del total de habitantes en cada localidad y se suma al condicionamiento de acceso o propiedad de la tierra. De modo que en las tres localidades gran parte de los beneficiarios del SV son propietarios de las 2.5 has requeridas por el programa, por el hecho de tener derecho sobre parcelas de 20 has, según lo estipularon las resoluciones gubernamentales del periodo de colonización (Cano, 2018b). Para aquel entonces, en la región se tendió a incorporar a las esposas dentro de las listas de solicitantes de tierras, así que actualmente varias beneficiarias del SV tienen parcelas de 20 has. Entre los "sembradores" que figuran como posesionarios dominan hijos y, en menor medida, hijas de "derecheros agrarios", esto porque se prefiere ceder la parcela destinada al SV entre parientes directos. Sin embargo, entre los beneficiarios también se encuentran algunas personas que, por relaciones de alianza matrimonial o reciprocidad con sujetos agrarios, han podido ingresar al programa como posesionarios. La

población no beneficiada corresponde a quienes viven en las localidades en calidad de avecindados, y entre ellos se encuentran familias en situación económica precaria, ya sea porque se trata de matrimonios jóvenes emparentados con "derecheros", se han instalado recientemente en las localidades, o viven en situación de pobreza desde hace varios años.

Ahora bien, puesto que el programa implica considerable cantidad de tiempo y esfuerzo físico, no todas las composiciones familiares, ni todas las economías domésticas pueden ensamblarse con el programa. En este sentido, las familias extensas con mayor disponibilidad de mano de obra masculina joven son las idóneas, por lo que entre los beneficiarios, el trabajo asociado del padre o hermano mayor propietario y el hijo o hermano posesionario suele "funcionar bien". En San Isidro y en Veracruz esto incentivó el retorno de varones solteros y casados que trabajaban en centros urbanos como Comitán o Playa del Carmen. No obstante, muchos hogares no tienen tales atributos, de modo que hay quienes prefirieron no ingresar al programa, a pesar de renunciar a ingreso monetario valioso, mientras que otros ingresaron después de prefigurar el arreglo organizativo que les permitiera sostener los compromisos productivos y de cooperación en las CAC. Entre estos últimos resaltan las posiciones de las mujeres propietarias, así como quienes cuentan con más dinero. Entre las mujeres con derechos agrarios, el "sembrando vida", es decir, la parcela agroforestal, se trabaja con el apoyo de un hombre que puede ser un hijo o un pariente, a cambio de su manutención, además de los jornaleros que se contratan, particularmente, en momentos previos a la verificación de las metas de siembra. En Veracruz y Orizaba quienes contratan mano de obra para sus huleras o palmares, también emplean trabajadores para sus "sembrando vida". Aunque se considera que a estos beneficiarios no les hace falta el dinero del programa, varios accedieron a incorporarse, porque de lo contrario la "ayuda" se iría para otro lugar. Bajo esta lógica, algunos además argumentan que, a diferencia de quienes "se lo toman", es decir, que emplean el dinero transferido para el consumo de bebidas alcohólicas u otros gastos suntuarios, ellos "sí lo saben trabajar", es decir, lo usan como indica el programa.

¹⁰ Si bien un análisis de la estructura y formas de trabajo de los equipos técnicos sería fundamental para un abordaje etnográfico del sv, reitero que en este artículo abordo el programa como una de las partes que integran las experiencias de los campesinados frente al cambio agrario contemporáneo.

Una vez que se ajustan los requerimientos gubernamentales y las configuraciones familiares, las mediaciones que entran en juego son aquellas que materializa el sv en los espacios y tiempos cotidianos, en función de las estrategias de subsistencia y de las relaciones capitalistas en las que los hogares beneficiarios siguen inmersos.

Al respecto, es el tipo de arreglo agroforestal predominante en los paisajes de cada localidad el que revela las mediaciones concretadas por estos campesinados en sus relaciones con los equipos técnicos. En San Isidro tales arreglos están dominados por especies maderables tales como cedro y caoba, a las que se suman naranjos y, en menor medida, agroindustriales como el achiote. A ello pueden añadirse, o no, milpas de maíz criollo y pequeños plantíos de piña, yuca, plátano, entre otros alimentos, según el momento del año y el trabajo dedicado por el o la "sembradora". En Orizaba y Veracruz, por su parte, los arreglos agroforestales están dominados por especies agroindustriales como el hule, el cardamomo, el cacao, el achiote, a las que se suman naranjos y limones y, en menor medida, maderables como cedro. Las milpas de maíz criollo o híbrido no son numerosas, pero sí dominaron los "sembrando vida" en su etapa inicial, cuando los árboles eran pequeños, y siguen presentes cuando la o el "sembrador" encuentra utilidad en dedicarse a ello.

La preferencia por las especies maderables en San Isidro no corresponde necesariamente a la imagen de 'nativos ecológicos', sino que remite al pasado de extracción de madera preciosa del que varios hogares obtuvieron dinero durante la colonización. Aquella orientada al hule y demás especies agroindustriales en Orizaba y Veracruz, se explica por sus experiencias como huleros, pero también se relaciona con el hecho de que el SV no considera la palma de aceite dentro de las especies agroindustriales por incentivar. En ambos casos, adicionalmente, los grupos de beneficiarios procuraron defender sus elecciones frente a los técnicos, teniendo en mente "lo que vale", es decir, que pueda representarles ingresos monetarios. Este razonamiento prima para varios en San Isidro, sin importar que sean sus hijos quienes percibirán en un futuro los ingresos; mientras que, para varios en Veracruz y Orizaba, prima esta lógica al considerar un menor tiempo de retorno de la inversión de trabajo.

Las mediaciones frente al SV también resultan interesantes, si se observan los alrededores de las parcelas agroforestales. En San Isidro, el trabajo en los "sembrando vida" aunque demanda considerable tiempo y energía, no supone un abandono de las actividades productivas que los vinculan a los mercados, como lo es la ganadería, particularmente entre las familias que ingresaron tardíamente a la localidad. Tampoco lo es así entre las familias de Veracruz y Orizaba, quienes claramente ponen a las plantaciones de hule y palma en el centro de sus economías, a pesar de reconocer los desfavorables términos de incorporación a estos sistemas productivos. Así, para estos campesinados, el SV es valorado como una "ayuda" que a diferencia del Procampo sí "cuesta trabajo" (debido a los procedimientos de verificación a los que están sujetos los "sembradores"), pero que al final de cuentas no sobra, e incluso llega a generar distinto tipo de oportunidades.

Entonces, es posible observar que, aquellos en una situación económica desfavorable empleen las transferencias del SV para pagar cortadores de palma de aceite, o bien la mano de obra de otros trabajos agropecuarios. En la fronteriza sur, en el contexto del bloqueo a las empresas privadas, pude observar palmares derrumbados y destinados a transformarse en "sembrando vida". Aunque también encontré productores que "metieron" maíz híbrido en sus "sembrando vida" y adquirieron desgranadoras, pensando en abastecer de granos a las tortillerías a las que acuden avecindados y "derecheros". En San Isidro, aunque el maíz criollo de los "sembrando vida" también ha favorecido la accesibilidad a alimentos básicos dentro del conjunto de la población, puede decirse que dicha accesibilidad precede al programa y que, entonces, es el SV el que media con la cotidianeidad de la población. Si algunos pensaran que estos últimos aspectos son evidencias de una 'economía moral' entre estos campesinados, lo consideraría errado. Básicamente porque la agricultura de subsistencia y el SV encuentran límites en los condicionamientos agrarios que reproducen la heterogeneidad y la diferenciación social. En este sentido, en las tres localidades son las familias avecindadas las que están más supeditadas a las dinámicas de marginalización del capitalismo contemporáneo, a pesar de estar emparentadas con propietarios y posesionarios.

Ahora bien, aunque las mediaciones emprendidas en el contexto del sv buscan optimizar sus circunstancias, no todo se vive como una oportunidad. De manera semejante a los previos programas de transferencias condicionadas, estos campesinados viven el SV con la misma contradicción fundamental. Por un lado, entendiendo que cada gobierno sexenal "trae su propia política" y que en cada caso puede cambiar la "ayuda" que se les da y aquello que se les demanda. Por otro, sabiendo que su subsistencia y/o sus deseos de "lograr algo" no pueden estar sujetos a los virajes gubernamentales, sobre todo porque así lo impone la lejanía y la marginalización de esta región de frontera en la que han logrado establecerse. En este sentido, es a través de su inmersión en esta neoliberal cultura de estado (Nuijten, 2003), desde donde se reconoce el paternalismo, "al papá gobierno", aunque su comprensión y posicionamiento dentro de esta relación de poder no necesariamente se reduce a ello.

También es posible encontrar narrativas disidentes que revelan las distintas experiencias, redes de relaciones y perspectivas que atraviesan a estos campesinados. En San Isidro, por ejemplo, al platicar con Domingo, ¹¹ católico de 45 años de edad, encontré el discurso activista que cuestiona al SV por considerarlo una vía de cooptación gubernamental y a través del cual él explicaba su rechazo al programa. No obstante, él lo hacía sin aludir en su argumentación a la ganadería, actividad que le da un margen de maniobra distinto al de mujeres y jóvenes dentro y fuera del programa. Contrastantemente, en Veracruz, Esteban, protestante de 57 años, beneficiario y crítico del sv argumentaba en otros términos su posición, cuando platicábamos sobre las perspectivas frente a la palma de aceite:

Mirándolo a futuro, pues yo pienso que hemos encontrado [en la palma] una fuente más o menos de no verme obligado a salir a migrar afuera... no tenemos otra alternativa. Las tierras no están para. A menos que hubiera buenos planes de gobierno en decir: Bueno, vamos a hacer estas tierras pro-

ductivas, mecánicamente y técnicamente y toda la cosa. Que se vea que sí vamos a salir a adelante, no para entretenernos como ahorita vemos el programa éste [Sembrando Vida]. ¡Porque es para entretenernos nada más! Yo prefiero dejarlo tirado a dejar tirada la plantación... [SV] es un programa que en cierta forma ayuda, porque es una ayuda más que nada. Pero, ¿que sea un motor para vivir? No lo creo.

(26 de julio 2021.)

Este heterogéneo contexto, por otra parte, da pistas acerca de cómo se concibe la relación de los entornos y acerca de los límites del SV frente a los dilemas ambientales que caracterizan la región. Entre estos campesinados, no se desconoce el valor ecológico de la selva (Cano, 2018b), ni la importancia ambiental de las parcelas agroforestales del sv. No obstante, la intensa transformación ambiental en la región no necesariamente se percibe como una degradación, menos aún cuando la sobrevivencia depende de llevar más lejos los límites ecológicos de suelos de baja fertilidad. Esta percepción sesgada se mantiene a pesar de 25 años de políticas de conservación y de servicios ambientales previas al SV. En este sentido, más que riesgos de deforestación, el programa enfrenta el mismo reto de sustentabilidad socioambiental que las políticas ambientales precedentes. Esto sin considerar el desafío de cambiar la tendencia de neoliberalización de los entornos, a través de la cual la selva de San Isidro y los relictos forestales de Veracruz y Orizaba se conectan con la economía trasnacional de la conservación ecológica (Cano, 2021a).

Este sintético panorama de lo que defino mediaciones campesinas permite dar una idea del carácter inacabado e incluso frágil de los ensambles correspondientes al SV en esta región. Inacabado, puesto que las parcelas agroforestales aún están tomando cuerpo y hace falta tiempo y trabajo para saber si las composiciones de especies elegidas "van a prosperar" y funcionar, sin que esto signifique que los "sembradores" y los equipos técnicos visualicen de la misma manera sus finalidades ecológicas y económicas. Dichos ensambles, por otra parte, son frágiles porque, aunque el cumplimiento de metas de siembra y de formas de manejo individual y colectivo esté sujeto a

¹¹ Por motivos de confidencialidad empleo nombres ficticios de mis interlocutores.

periódicos mecanismos de verificación, las variables por controlar, tanto en el comportamiento de los y las "sembradoras", como en el comportamiento ecosistémico de los "sembrando vida" pueden multiplicarse o complejizarse.

En este proceso, adicionalmente, objetivos como la autosuficiencia alimentaria no necesariamente se alcanzarán únicamente por la vía del programa, o sencillamente pueden no lograrse por las particularidades de las relaciones capitalistas asociadas a las economías domésticas. Aunque en este panorama no abordé los propósitos de organización colectiva y lo que sucede en las localidades, puedo decir que en gran medida deben su fragilidad a que son percibidos como artificiales, e incluso redundantes para las pragmáticas formas y ritmos con las que se acostumbra a trabajar. Es así que este ejercicio gubernamental para "hacer vivir" devela sus límites frente a lo inesperado o no calculado. Es decir, frente las mediaciones emprendidas por los campesinados para movilizar sus propios intereses y proyectos, aunque siempre e indudablemente, de manera desigual.

Conclusión

La complejidad de las experiencias de cambio agrario en el sureste chiapaneco permite captar mejor el romanticismo del propósito de construir "una modernidad antineoliberal" a través del SV. Lejos de prejuiciar o enjuiciar dicho propósito, he procurado contextualizar las circunstancias y las fuerzas sociales que han hecho del SV el principal programa rural del actual sexenio, sin desconocer la relación histórica que éste expresa con anteriores políticas públicas desplegadas para gobernar específicas poblaciones y territorios.

Desde esta perspectiva, también he evidenciado cómo este ejercicio gubernamental toma cuerpo en un campo de luchas, donde los actores confrontados (expertos, funcionarios, partidos de oposición, gremios) y los públicos (ciudadanos con inquietudes socioambientales, habitantes urbanos, electores) a quienes se dirigen, generalmente no están en contacto directo con lo vivido en las ruralidades, sino que se movilizan em-

pleando diferentes y contrastantes imágenes del campo y los campesinos.

El análisis del sv también ha puesto en relieve la mediación y, por lo tanto, los límites de este ejercicio gubernamental, entre las poblaciones y los territorios 'objetivo'. Lo anterior, con atención a lo no calculado, lo inesperado, lo contingente, en tanto que elementos clave para comprender los campos de poder en los que están inmersos los campesinados, no sólo por ser sujetos de políticas públicas y de procesos capitalistas, sino porque es en ellos donde históricamente las poblaciones campesinas han emprendido, con resultados diversos, sus propios proyectos económicos, políticos y culturales.

Así, destaco que la revisión de experiencias históricamente situadas frente al cambio agrario ha sido fundamental para cuestionar las lecturas que asumen el carácter campesino de la vida rural contemporánea como lo opuesto al estado y el capital. Al respecto, es importante precisar que no sólo me he interesado en señalar los límites de estas perspectivas, sino que he procurado ofrecer pautas de cómo hacer una lectura más aguda de las ruralidades contemporáneas. Es decir, dar espacio a un análisis histórico-cultural que no sea simplemente un contexto o un antecedente (Cano, 2021b), sino que funja como un lente retrospectivo que contribuya a darnos luz frente a las contradicciones, las paradojas y los matices con las que se libran las vidas rurales en el marco de tendencias económico-políticas que, indudablemente, forjan procesos estructurales.

En la apuesta investigativa, inspirada en trabajos que no pierden actualidad (Hewitt, 1988; Roseberry, 1993), he apuntado a la necesidad de reconocer cómo y por qué los estudios rurales contemporáneos también están atravesados por específicas imágenes del campo y los campesinados. Si nos remitimos al antecedente más próximo en el tiempo, dichas imágenes, de hecho, cumplen la función de reactualizar lo que se llamó la cuestión agraria en los años de 1960 y 1970. Aunque es de reconocer que la reconstrucción genealógica y el análisis histórico cultural de éstas probablemente nos remontaría al periodo de formación de los primeros estados y a discusiones suscitadas en el siglo XVIII. Ahora bien, este esfuerzo de reflexión retrospectiva también ha procurado señalar la importancia de trascender las

modalidades esencializantes para entender el carácter campesino de la vida rural. Así entonces, a través del reconocimiento de las imágenes que pueden ser asociadas a los campesinados aquí retomados, de aquellas que se apropian y movilizan localmente, pero también de los desfases entre imágenes y prácticas concretas, he apostado por una reflexión procesual y situada, mas no ontológica, que atiende a la pregunta: ¿quiénes son los campesinos en el capitalismo agrario del siglo xxi?

Referencias

- Agudo, Alejandro (2015). Una etnografía de la administración de la pobreza. La producción social de los programas de desarrollo. México: Universidad Iberoamericana.
- Agudo, Alejandro (2010). Opportunities for the Poor, Co-responsibilities for Women. *Journal of Human Development and Capabilities*, *11*(4), 533-554. DOI: https://doi.org/10.1080/19452829.2010.520915
- Akram-Lodhi, A. Haroon, & Kay, Cristóbal, eds. (2009). *Peasants and Globalization*. London: Routledge.
- Altieri, Miguel, & Nicholls, Clara (2008). Scaling up Agroecological Approaches for Food Sovereignty in Latin America. *Development*, 51, 472-480. DOI: https://doi.org/10.1057/dev.2008.68
- Bernstein, Henry (2014). Food sovereignty via the 'peasant way'. *Journal of Peasant Studies, 41*(6), 1031-1063. DOI: https://doi.org/10.1080/0306615 0.2013.852082
- Bernstein, Henry (2010). *Class Dynamics of Agrarian Change*. Halifax and Winnipeg: Fernwood.
- Bernstein, Henry (2009). V.I. Lenin and A.V. Chayanov. Journal of Peasant Studies, 36(1), 55-81. DOI: https://doi.org/10.1080/03066150902820289
- Borras, Saturnino; Franco, Jennifer; Gómez, Sergio; Kay, Cristóbal, & Spoor, Max (2012). Land Grabbing in Latin America and the Caribbean. *Journal of Peasant*

- Studies, 39(3-4), 845-872. DOI: https://doi.org/10.1 080/03066150.2012.679931
- Cano, Ingreet (2021a). Frontera, neoliberalización y marginalización en el sureste de la Lacandona. *Trace*, 80, 21-48. DOI: http://dx.doi.org/10.22134/trace.80.2021.785
- Cano, Ingreet (2021b). Ensambles agrarios en una frontera contrastante. *Revista Historia Agraria de América Latina*, 2, 148-173. DOI: https://doi.org/10.53077/haal.v2i01.52
- Cano, Ingreet (2018a). Participación local y política pública Ambiental. *Carta Económica Regional*, 122, 57-81. DOI: https://doi.org/10.32870/cer.v0i122.7118_
- Cano, Ingreet (2018b). De montaña a "reserva forestal": Colonización, sentido de comunidad y conservación en la Selva Lacandona. México: Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Sociales.
- Cano, Ingreet (2016). La gestion et conservation de ressources naturelles de propriété collective au Mexique. *Cahiers des Amériques Latines*, 81, 93-111. DOI: https://doi.org/10.4000/cal.4282
- Carabias, Julia (2021). No puede ser que Sembrando Vida sea el programa emblemático de medio ambiente. WRadio, 15 junio. Recuperado de https://elpais.com/mexico/2021-06-15/no-puede-ser-que-sembrando-vida-sea-el-programa-emblematico-de-medio-ambiente-podcast-al-habla-con-warkentin-ep-9-julia-carabias.html
- Carabias, Julia; De la Maza, Javier, & Cadena, Rosaura (coord.) (2015). Conservación y desarrollo sustentable en la Selva Lacandona. 25 años de actividades y experiencias. México: Natura y Ecosistemas Mexicanos.
- Carton de Grammont, Hubert (2009). La desagrarización del campo mexicano. *Convergencia*, 16(50), 13-55. DOI: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=10511169002
- Castree, Noel (2008). Neoliberalising Nature: The Logics of Deregulation and Reregulation. *Environment and Planning A, 40*(1), 131-52. DOI: https://doi.org/10.1068/a3999

- Centro Interdisciplinario de Biodiversidad y Ambiente (2018). Consideraciones sobre el programa: Sembrando Vida. México: Centro Interdisciplinario de Biodiversidad y Ambiente. Recuperado de https://ceiba.org.mx/sembrando-vida-analisis-general/
- Coparmex (2021). Sembrando vida, cosechando devastación. *Coparmex*, 6 de mayo. Recuperado de https://coparmex.org.mx/sembrando-vida-co-sechando-devastacion/
- Devine, Jennifer A.; Ojeda, Diana, & Yie, Soraya M. (2020). Formaciones actuales de lo campesino en América Latina. *Antípoda*, 40, 3-25. DOI: https://doi.org/10.7440/antipoda40.2020.01
- Diario Oficial de la Federación (2019). Acuerdo por el que se emiten los Lineamientos de Operación del Programa Sembrando Vida. Recuperado de https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/525630/Acuerdo por el que se modifica el diverso por el que se emiten los lineamientos de operacion del programa sembrando vida.pdf
- Diario Presente (2021). 'Sembrando Vida' no es todo el campo mexicano; urge más recursos al sector agropecuario: PRI. Diario Presente, 27 septiembre. Recuperado de https://www.diariopresente.mx/tabasco/sembrando-vida-no-es-todo-el-cam-po-mexicano-urge-mas-recursos-al-sector-agropec-uario-pri/303090
- Ferro, Cecilio (2021). Indolencia y austeridad son las políticas para el campo mexicano. *Siempre!*, 15 de mayo. Recuperado de http://www.siempre.mx/2021/05/indolencia-y-austeridad-son-las-politicas-para-el-campo-mexicano/
- Foucault, Michel (2006). *Seguridad, territorio, población*. México: Fondo de Cultura Económica.
- Foucault, Michel (2002). *Defender la sociedad*. México: Fondo de Cultura Económica.
- Hernández, Lissette (2021). Programa Sembrando Vida no ha logrado los beneficios que esperaban campesinos. *Alcalorpolitico*, 31 de mayo. Recuperado de <a href="https://www.alcalorpolitico.com/informacion/programa-sembrando-vida-no-ha-logrado-los-ben-programa-sembrando-no-ha-logrado-los-ben-programa-sembrando-no-ha-logrado-los-ben-programa-se

- <u>eficios-que-esperaban-campesinos-345184.html#.</u> YPr2Y1MzbBI
- Hewitt, Cynthia (1988). *Imágenes del campo: interpretación antropológica del México rural*. México: El Colegio de México. Colmich.
- Kay, Cristobal (2008). Reflections on Latin American Rural Studies in the Neoliberal Globalization Period. *Development and Change*, *39*(6), 915-943. DOI: https://doi.org/10.1111/j.1467-7660.2008.00518.x
- Li, Tania (2009a). Exit from agriculture: a step forward or a step backward for the rural poor? *The Journal of Peasant Studies*, *36*(3), 629-636. DOI: https://doi.org/10.1080/03066150903142998
- Li, Tania (2009b). To Make Live or Let Die? Rural Dispossession and the Protection of Surplus Populations. *Antipode*, *41*(S1), 66-93. DOI: https://doi.org/10.1111/j.1467-8330.2009.00717.x
- Li, Tania (2007). *The Will to Improve: Governmentality, Development, and The Practice of Politics*. Durham: Duke University Press.
- López, Jannet (2022). "Es un perverso programa de deforestación"; Quadri pide cancelar 'Sembrando Vida'. *Milenio*, 31 de enero. Recuperado de https://www.milenio.com/politica/quadri-pide-cancelar-sembran-do-vida-plan-deforestacion
- McKay, Ben; Alonso, Alberto, & Ezquerro, Arturo (eds.) (2021). Agrarian Extractivism in Latin America. New York: Routledge.
- Mosse, David (2005). *Cultivating Development: an Eth*nography of Aid Policy and Practice. London: Pluto Press.
- Nuijten, Monique (2003). *Power, Community and the State: The Political Anthropology of Organization in Mexico*. Londres: Pluto Press.
- Pérez, Fredy (2019). Se quejan por pago de palma de aceite. *El Universal*, 14 de julio. Recuperado de https://www.eluniversal.com.mx/estados/se-que-jan-por-pago-de-palma-de-aceite
- Roseberry, William (1993). Beyond the Agrarian Question in Latin America. En Cooper, Frederick (ed.),

- Confronting Historical Paradigms: Peasants, Labor, and the Capitalist World System in Africa and Latin America (pp. 318-368). Wisconsin: The University of Wisconsin Press.
- Roseberry, William (1989). Anthropologies and Histories. Essays in Culture, History, and Political Economy. New Jersey: Rutgers University Press.
- Rubio, Blanca (2014). ¿Resurge la renta de la tierra? La revalorización de los bienes agropecuarios y su impacto en América Latina. *ALASRU*-Nueva Época, 10, 127-145.
- Sanders, Nadia (2021). Sembrando Vida: una ilusión sin futuro. *Gatopardo*, 12 de octubre. Recuperado de https://gatopardo.com/reportajes/sembrando-vida-el-proyecto-milagro-de-lopez-obrador-para-el-campo-mexicano-2021-2020/
- Secretaría del Bienestar (2020). Diagnóstico del programa presupuestario Sembrando Vida. México: Secretaría del Bienestar.
- Silver, Beverly, & Arrighi, Giovanni (2000). Workers North and South. *The Socialist Register 2001*, 23, 53-76.
- Swissinfo (2022). Indígenas exigen cerrar procesadoras de aceite en el estado mexicano de Chiapas. Swissinfo, 18 de febrero. Recuperado de https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-contaminaci%C3%B3n_ind%C3%ADgenas-exigen-cerrar-procesadoras-de-aceite-en-estado-mexicano-de-chiapas/47358520
- Toledo, Víctor (2018). Presentación del programa de comunidades sustentables: #SembrandoVida Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=N-LiTw8b6kro
- Vía Campesina (2021). Cómo entender sembrando vida: programa mexicano que inspiró el acuerdo sobre reforestación al COP 26. Vía Campesina. Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=_S90MeoN6fM
- Vergara-Camus, Leandro, & Kay, Cristóbal (2017). Agribusiness, Peasants, Left-Wing Governments, and the State in Latin America. *Journal of Agrarian Change*, 17(2), 239-257. DOI: https://doi.org/10.1111/joac.12215

- Watts, Michael (2009). The Southern Question. En Akram-Lodhi, A. Haroon, & Kay, Cristobal (eds.), *Peasants and Globalization* (pp. 262-287). London: Routledge.
- Weis, Tony (2007). *The Global Food Economy: The Battle for the Future of Farming*. London: Zed Press.
- Winters, Paul, & Davis, Benjamin (2009). Designing a Programme to Support Smallholder Agriculture in Mexico. *Development Policy Review*, 27(5), 617-642.
- World Resources Institute (2021). Análisis de los impactos en las coberturas forestales y potencial de mitigación de las parcelas del programa Sembrando Vida implementadas en 2019. México: World Resources Institute. Recuperado de https://wrimexico.org/news/bolet%C3%ADn-de-prensa-analizan-impactos-fore-stales-y-potencial-de-mitigaci%C3%B3n-de-sem-brando-vida

Acerca de la autora

Ingreet Juliet Cano Castellanos es profesora-investigadora del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México. Es doctora en Ciencias Sociales y Antropología por el CIESAS y la Universidad de Paris Ouest Nanterre La Défense. Sus investigaciones se ubican en los campos de la antropología política, la ecología política y los estudios socioambientales. Se ha especializado en el estudio de políticas de conservación de la biodiversidad, el estudio de procesos agroextractivos y conflictos socioterritoriales en México. Sus publicaciones más recientes son:

- 1. Ensambles agrarios en una frontera contrastante: Palma de aceite, estado y propiedad entre la Lacandona y el Petén. *Revista Historia Agraria de América Latina*, 2, 148-173.
- 2. Frontera, neoliberalización y marginalización en el sureste de la Lacandona, *Trace*, 80, 21-48.